



DIMANCHE 06 FEVRIER 2022

Culte à Trescléoux (05700)

Lectures du Jour :

Esaïe 6, 1-6 (*Voir méditation du 7-févr-16*)

Luc 12, 21-34

1 Corinthiens 15, 1-11 (*Voir méditations du 6-févr-16, et du 11-Aout-19*)

Où est donc votre cœur ?

Frères et sœurs,

Je vous propose ce matin de méditer sur ce texte de Luc 12, qui clôture les lectures quotidiennes de cet Evangile commencées en Janvier.

Ce texte se termine par le v.34 et l'on risque de ne retenir que lui, tant il s'identifie et résume le message du Christ : ***là où est votre trésor, là aussi sera votre cœur.***

Le cœur, une parabole à lui tout seul :

Le cœur ! Que désigne exactement ce mot ? Un organe (essentiel) ? Une disposition d'esprit, une inclination ? Certes Jésus emploie ce mot plutôt dans son sens figuré¹, mais on peut revenir en quelques mots sur l'organe lui-même, exemple à lui tout seul de ce que Jésus nous demande :

En effet, il ne garde pas pour lui ce qu'il reçoit, dans une logique d'accumulation bien connue, mais il le restitue aussitôt intégralement, et ce qu'il distribue sans compter, est cet élément précieux qui donne la vie. Dans cette distribution permanente il ne pratique aucune discrimination, toutes les parties du corps sont également nourries, ***chacune selon ses besoins***², jusqu'aux extrémités du plus petit orteil. Et il reçoit de nouveau, chaque fois qu'il donne. Et plus il donne, plus il reçoit, on est loin de la théorie du ruissellement !

Et puis, le cœur est un veilleur : lorsque tout dort, lui, continue son ouvrage : il est notre assurance-vie, nuit et jour.

Enfin, lorsque, épuisé par tant d'abnégation, il rend les armes, c'est le corps tout entier qui s'éteint comme une bougie lorsque n'ayant plus rien à consommer, un dernier souffle disperse ses ultimes forces.

Je vous l'avais dit, le cœur est une parabole à lui tout seul !

Logique d'accumulation

¹ Le mot «cœur» est l'un des plus présents dans la Bible. Il y apparaît de 772 à 876 fois selon les traductions.

² Expression plusieurs fois utilisée dans le livre des Actes pour caractériser le fonctionnement de l'Église primitive

Mais revenons à notre texte, qui fait suite à la parabole du riche insensé, cet homme prudent qui stocke ses récoltes pour parer à une mauvaise année, qui pourrait le lui reprocher ? Mais insensiblement il passe de la prudence à une folie accumulatrice qui lui fait construire et construire pour satisfaire une soif inextinguible. Le moyen est devenu la fin.

Voyant le résultat de cette obsession, il se félicite, il se rend grâce à lui-même, désormais il n'a plus besoin de Dieu : Tu as bien travaillé, tu as beaucoup de biens, maintenant tu peux manger, boire et faire la fête (v.19).

Mais Dieu lui rappelle que s'il meurt dans la nuit, il se retrouvera nu comme un ver devant Lui, ce qu'Emile Deschanel³ confirma par cet aphorisme célèbre : « On n'emporte en mourant que ce qu'on a donné. », s'inspirant de ce Proverbe⁴ : **Tel qui donne libéralement, devient plus riche. Et tel qui épargne à l'excès, ne fait que s'appauvrir.**

Certes, l'image de silos de blé n'est plus guère parlante pour nos contemporains urbanisés. Mais ce comportement « déraisonnable, insensé » (v.20), cette logique d'accumulation ont-ils disparu pour autant ? Bien sûr, hélas, que non ! 3 exemples parmi une multitude :

- Tandis qu'entre mars 2020 et mars 2021, La fortune des 38 milliardaires français⁵ a augmenté de 170 milliards d'€, soit une hausse moyenne de 40%, dans le même temps la pauvreté s'est sensiblement accrue en France, touchant de nouvelles catégories de la population (étudiants, retraités, familles monoparentales, précaires énergétiques, etc...), la faille sociale ne fait que s'élargir, menaçant à terme d'achever la désintégration de notre société.
- De l'autre côté de l'Atlantique, quelques autres milliardaires, ne sachant que faire de leurs milliards de dollars accumulés, s'amusent à « s'envoyer en l'air » pour une broutille⁶, version améliorée de la tour de Babel⁷ dont les constructeurs prétendaient toucher le Ciel.
- Autre aspect tout aussi choquant de cette logique d'accumulation : le vaccin Astra Zeneca qui n'est plus utilisé en Europe a vu des millions de doses rester en stock dans des frigos, puis être jetées pour cause de péremption, alors que dans le même temps, pour cause de droits de propriété intellectuelle de trois ou quatre grands groupes pharmaceutiques, les pays du Sud (Inde, Afrique du Sud) ne peuvent produire eux-mêmes des vaccins, alors qu'ils disposent des infrastructures pour le faire, attendant depuis Octobre 2020, la « le-

³ E. Deschanel (1819-1904) : Républicain, socialiste modéré, contraint à l'exil après le coup d'Etat de Napoléon III. Professeur au Collège de France après son retour, (élu sénateur), écrivain. Père de Paul Deschanel, président de la République en 1920.

⁴ Proverbes 11/24

⁵ 1 de plus qu'en 2019 !

⁶ Vol spatiaux déjà vendus par Bronson (Virgin) : 127 millions d'€, 28 millions de dollars pour un vol dans l'espace avec Jeff Bezos (Amazon), le ticket d'entrée peut s'élever jusqu'à 35 millions de dollars chez SpaceX (Elon Musk).

⁷ Les successeurs de Noé, dans Genèse 11, 1-9

vée des brevets ». Et c'est ainsi qu'en Afrique subsaharienne le taux de personnes vaccinées varie de 1 à 3%.

Logique de partage et de sobriété

Ces trois exemples glanés au fil de l'actualité montrent le caractère hautement mortifère que peuvent générer ces dérives de la logique d'accumulation en ce qu'elles sont insoutenables (jusques à quand ?) par les inégalités qu'elles creusent entre individus et/ou entre nations. Et, parce qu'elles semblent ne se heurter à aucune limite dans un monde fini, elles nous conduisent tout droit dans le mur.⁸

-

En contrepoint Jésus, par les exemples qu'il donne à la suite de cette parabole (les oiseaux, les fleurs), nous exhorte à la sobriété, ramenant nourriture et habillement à leur seul aspect utilitaire⁹.

Mais surtout, il nous appelle à considérer tous les biens dont nous disposons comme des dons reçus, pour lesquels il nous faut rendre grâces à Dieu.

Rendre Grâces : C'est bien ce que firent les pères-pèlerins¹⁰, embarqués sur le May Flower en Juillet 1620 et débarqués dans la baie de Plymouth en Décembre de la même année.

Ils consacrèrent à l'automne 1621, trois jours d'actions de grâces pour leur première récolte, à l'origine de la fête du Thanksgiving Day, le dernier jeudi de Novembre, fête familiale la plus populaire aux Etats Unis, accompagnée de nombreuses actions caritatives dans les grandes villes¹¹.

Nous n'avons pas en Europe de fête équivalente. On peut le regretter car alors, effectivement, dans cette disposition d'esprit, l'inquiétude obsessionnelle pour le lendemain peut disparaître et nous pouvons dire, comme l'auteur des Proverbes¹² : ***Eloigne de moi la pauvreté et la richesse, de peur que, dans l'abondance, je pense ne plus avoir besoin de Toi, ou que, dans la pauvreté, je me dresse contre toi et te renie. Accorde-moi juste ce qui m'est nécessaire.***

Car notre richesse est ailleurs. Elle est constituée de ce que l'on ne peut acquérir : la relation à l'Autre, cet Autre que l'on ne peut posséder !

Cette recherche de l'Autre, qui est le résultat d'un manque, elle cache une autre recherche, celle de Jésus lui-même à travers notre prochain.

Alors nous découvrirons que notre trésor, il est là dans nos frères en humanité et c'est avec eux que nous constituerons le Royaume, ici et maintenant, ce trésor inaltérable (v.32), dans la fraternité et le partage. Voilà ce que Jésus nous dit à travers ce texte.

⁸ Ce qui n'empêche pas certains adorateurs de la Science de spéculer que celle-ci saura d'ici là, trouver les solutions nous permettant de poursuivre cette fuite en avant.

⁹ Sur ce point, les Amish, récemment ridiculisés de façon totalement inappropriée, auraient quelques leçons à nous donner.

¹⁰ Les Pilgrim fathers.

¹¹ Mais le (mauvais) génie mercantile de nos cousins Étatsuniens n'étant jamais à court d'idées, il eut tôt fait d'inventer le « black Friday », le lendemain de Thanksgiving, pour relancer le business !

¹² Proverbes 30,8

C'est pourquoi Jésus nous exhorte à nous désencombrer de tout ce qui nous occupe et nous préoccupe pour vivre en plénitude dans la confiance en Dieu, Lui qui nous a fait confiance le premier en faisant reposer sur nous l'élargissement de son Royaume avec nos frères en humanité.

Conclusion

Le message du Christ, centré sur l'appel des Béatitudes, nous appelle à être des « pauvres de cœur », à pleurer sur la misère de nos frères, à revendiquer pour eux la justice, à être des artisans de paix pour la construction du Royaume qui vient.

Ecoutez les battements de votre cœur : Toc-toc, Toc-toc. Ne serait-ce pas Jésus qui frappe à la porte de votre cœur ? Alors laissez le entrer, et comme pour les mages, que votre cœur soit rempli d'une grande joie ! Ainsi vous ferez mentir ce proverbe indien selon lequel : Dieu dit : « ***Je me cacherais dans le cœur de l'homme, c'est le seul endroit où il oublierait de me chercher.*** »

Belle année 2022, riche de bénédictions,

Amen !

François PUJOL